

Las condiciones de vida de los hogares inmigrantes en España

Principales dificultades y comparativa con los hogares españoles

Dirigido por:

Juan Aitor Lago Moneo

Director del Strategic Research Center
de EAE Business School

Investigadores:

María de las Nieves Pérez Verdú

Profesora EAE Business School

Mariola Rodríguez Sirgado

Programa en Dirección y Gestión de
Empresas por EAE Business School
Investigadora del Strategic Research
Center de EAE Business School

Documento 10/2011

ISSN: 1989 - 9580

Los concursos de acreedores entre las empresas españolas

I.	Introducción	5
II.	La población inmigrante en España	6
III.	Tenencia de vivienda y gasto de los hogares inmigrantes en España	9
IV.	Principales dificultades a las que hacen frente los hogares inmigrantes en España	21
V.	Conclusión	28
VII.	Bibliografía	42

I. INTRODUCCIÓN

La importancia de la población inmigrante en España es palpable y va en aumento a una gran velocidad año a año. Su procedencia es también muy variopinta, si bien las principales regiones de origen de nuestros nuevos vecinos son Latinoamérica, como es lógico por la gran cercanía idiomática y cultural, Norte de África, por cercanía geográfica y Europa del Este, sobre todo tras la apertura de las fronteras, que se produce por la inclusión de buena parte de estos países en la Unión Europea en la primera década del presente siglo.

Su presencia se deja notar en todas las ramas de actividad económica de España. Muchos buscan un mejor nivel de vida, otros a mejorar su currículum, formándose o trabajando para adquirir experiencia que luego pueden aplicar en sus países de origen, y otros a montar una empresa. Sea como fuere, su impacto en la economía es evidente y así lo han reflejado durante años las cifras de afiliados a la Seguridad Social.

A través de este estudio, actualización que llevó a cabo el Strategic & Research Center el pasado año, se busca entender cuáles son las tendencias de consumo de esta comunidad que no para de crecer, y que tiene mucho que decir en el futuro de España. Además, tratamos de entender como son las familias inmigrantes, cuáles son las principales dificultades y retos a los que se enfrentan, así como sus decisiones de inversión. Algo muy relevante, ya que, como veremos a lo largo del estudio, suponen ya el **11% de las familias en España**.

Otra de las preguntas a las que deseamos dar respuesta es ¿dónde residen estos nuevos vecinos? ¿Está creciendo esta comunidad? ¿Cuáles son sus perspectivas de crecimiento a lo largo de los próximos años? ¿Qué diferencias, en consumo y características, hay entre las familias españolas y las familias inmigrantes?

II. LA POBLACIÓN INMIGRANTE EN ESPAÑA

¿Qué tamaño tiene la población inmigrante en nuestro país? ¿Dónde residen? ¿Cómo esta viéndose esta comunidad afectada por la coyuntura económica actual? ¿Cómo es un hogar inmigrante tipo en España? Antes de analizar el comportamiento de los hogares inmigrantes que residen en España, en lo que se refiere a tendencias de consumo y a sus condiciones de vida, se hace necesario que entendamos del tamaño de esta comunidad, así como sus características principales.

TABLA 1

Extranjeros con certificado de registro o tarjeta de residencia en vigor por Comunidad Autónoma

	2006	2007	2008	2009	Variación 06-09
Total	3.021.808	3.979.014	4.473.499	4.791.232	58,56%
Andalucía	362.467	504.122	551.771	597.243	64,77%
Aragón	91.915	148.319	173.937	170.273	85,25%
Asturias	24.779	32.394	38.221	40.749	64,45%
Baleares	130.752	166.936	189.707	202.365	54,77%
Canarias	172.644	206.364	223.972	239.312	38,62%
Cantabria	20.657	26.636	33.713	36.161	75,05%
Castilla y León	95.273	146.400	170.262	175.516	84,22%
Castilla - La Mancha	100.819	160.896	192.948	204.517	102,86%
Cataluña	642.829	860.575	974.743	1.061.079	65,06%
C. Valenciana	409.058	517.408	577.615	610.279	49,19%
Extremadura	25.578	34.369	39.566	41.846	63,60%
Galicia	61.302	75.346	85.618	90.738	48,02%
Madrid	575.118	712.011	796.979	880.613	53,12%
Murcia	160.390	188.597	197.805	210.103	31,00%
Navarra	41.661	53.844	63.072	64.687	55,27%
País Vasco	64.228	83.875	96.635	106.658	66,06%
Rioja	27.671	39.025	44.322	46.211	67,00%
Ceuta	3.339	3.605	4.045	4.492	34,53%
Melilla	5.369	6.004	6.929	7.395	37,74%
No consta	5.959	12.288	11.639	995	-83,30%

Fuente: Elaboración propia a partir de datos procedentes del Instituto Nacional de Estadística (INE)

Las Comunidades Autónomas más importantes en cuanto a aportación al PIB, aquellas en las que viven no sólo más españoles, si no también más inmigrantes, ya que, lo que vienen buscando los inmigrantes, en su gran mayoría es un trabajo, que les garantice unas condiciones de vida que, muchas veces, en sus países son más difíciles de alcanzar. Así, las Comunidades con mayor población inmigrante son: **Cataluña, Madrid, C. Valenciana y Andalucía, donde residen casi 3.500.000 de inmigrantes, es decir, casi el 66% del total de los inmigrantes que viven en España.** Aquellas Comunidades que presentan menor número de población inmigrante, son (sin contar Ceuta y Melilla) Cantabria y Asturias, con menos del 2% de los inmigrantes que residen en nuestro país.

Si bien es cierto que la tasa de paro no ha hecho más que aumentar lo últimos años, la población inmigrante ha continuado creciendo. Así, entre **2006 y 2009, el número de extranjeros con certificado de registro o tarjeta de residencia en vigor ha crecido un nada desdeñable 58,56%**. Si se analiza lo sucedido por Comunidad Autónoma, se observa como castellano - manchegos, aragoneses y castellano - leoneses han visto crecer su población inmigrante un 103%, 85% y 84% respectivamente; unas cifras de crecimiento de población altísimas, que se mantienen a nivel nacional. De hecho, las autonomías regiones con incrementos más modestos son Murcia, Ceuta y Melilla, donde los crecimientos han sido del 31%, 34% y 38% respectivamente. Cataluña, Andalucía, Madrid y C. Valenciana, los crecimiento tampoco han sido menores, del 65% en el caso de las dos primeras y del 53% para los madrileños y del 49% para los valencianos. Es decir, el crecimiento de la población inmigrante en España en los últimos años ha sido sustancial y muy a tener en cuenta.

TABLA 2
Hogares, personas y tamaño medio del hogar según nacionalidad del sustentador principal

	Hogares					Tamaño medio del hogar				
	2006	2007	2008	2009	2010	2006	2007	2008	2009	2010
Total	15.855.594	16.280.438	16.741.379	17.068.196	17.171.031	2,76	2,74	2,71	2,68	2,67
Española	14.333.124	14.471.121	14.759.094	14.965.503	14.999.399	2,74	2,71	2,67	2,64	2,63
Extranjera	1.384.546	1.628.640	1.796.268	1.879.765	1.924.052	2,98	2,99	3,02	2,93	2,85
Otro caso	137.924	180.677	186.017	222.928	247.579	2,85	2,93	3,01	3,2	3,38

Fuente: elaboración propia a partir de datos procedentes del Instituto Nacional de Estadística

Nota: Otro caso incluye "no consta" y "española y extranjera"

Los hogares inmigrantes suponen ya el 11,21% de los hogares que existen en España. Esta ratio no ha dejado de crecer desde el año 2006. Así, en 2006 los hogares inmigrantes suponían el 8,73% de los hogares en España, en 2007 el 10%, en 2008 el 10,73%, en 2009 el 11,01% y en 2010, el ya mencionado 11,21%. A estas cifras, hay que añadir el hecho de que también el número de hogares españoles ha crecido, así como la cifra de total hogares en España. A medida que aumenta la importancia de los hogares inmigrantes en España, disminuye la de hogares españoles que han pasado de suponer el 90% del total en 2006 al 87% en 2010. Así, el número de hogares inmigrantes es de 1.900.000 por 15.000.000 de hogares españoles en España.

A la luz de las cifras presentes en la tabla 2, parece que no hay grandes diferencias entre hogares inmigrantes y españoles, en lo que a tamaño del mismo se refiere. Los hogares inmigrantes son más grandes que los nacionales, de 2,85 miembros versus 2,63 miembros. Las similitudes en estas características son tales que el descenso en el tamaño de las familias españolas y las inmigrantes es el mismo, del 4%, entre los años 2006 y 2010.

III. TENENCIA DE VIVIENDA Y GASTO DE LOS HOGARES INMIGRANTES EN ESPAÑA

A continuación, se analiza el comportamiento de los hogares españoles y de los hogares extranjeros que residen en España, en cuanto a tenencia de vivienda y tendencias de consumo.

TABLA 3
Tenencia de vivienda según nacionalidad de la persona responsable de la vivienda

	2010				2008			
	Propiedad	Alquiler a precio de mercado	Alquiler inferior al precio de mercado	Cesión gratuita	Propiedad	Alquiler a precio de mercado	Alquiler inferior al precio de mercado	Cesión gratuita
Total	82,0%	9,0%	2,8%	6,2%	82,2%	8,4%	3,0%	6,4%
Española	84,8%	6,2%	2,7%	6,4%	84,6%	5,9%	2,9%	6,6%
Unión Europea	49,7%	44,9%	1,4%	4,0%	44,9%	51,5%	1,8%	1,9%
Resto del mundo	26,8%	62,8%	8,4%	2,1%	28,7%	59,8%	8,8%	2,8%

Fuente: Elaboración propia a partir de datos procedentes del Instituto Nacional de Estadística (INE)

En España, el 82% de las familias son dueñas de la propiedad en la que viven, y sólo el 9% viven en régimen de alquiler. Esta tabla muestra claramente que no. En el caso de las familias españolas, prácticamente el 85% es propietaria de su vivienda. En el caso de las familias inmigrantes, esta cifra se reduce considerablemente. Para aquellas familias procedentes de otros países de la Unión Europea, esa cifra baja a casi el 50%, mientras que en el caso de familias procedentes de otros lugares del mundo, sólo el 27% es dueña de la casa en la que vive.

Lo que resulta muy interesante observar, es cómo, a pesar de la crisis por la atraviesa medio mundo y que está azotando de una manera muy severa al sector de la vivienda español, con un descenso importantísimo en la compra – venta de viviendas, una fuerte caída en el número de hipotecas concedidas y unas tasas de morosidad no vistas en España desde principios de los años noventa, **el porcentaje de familias propietarias ha aumentado entre 2008 y 2010, tanto entre familias españolas como entre las procedentes de otros países de la Unión Europea.** Estas últimas han pasado de una tasa de propietarios del 45% al 50%. En el caso de las familias originarias de otras zonas del mundo, se observa un descenso en el porcentaje de familias propietarias, al pasar del 29% al 27%.

TABLA 4

Hogares que sufren determinados problemas en la vivienda y su entorno, por nacionalidad de la persona responsable de la vivienda

	2010					2008				
	Escasez de luz natural	Ruidos producidos por vecinos o del exterior	Contaminación y otros problemas ambientales	Delincuencia o vandalismo	Ningún problema	Escasez de luz natural	Ruidos producidos por vecinos o del exterior	Contaminación y otros problemas ambientales	Delincuencia o vandalismo	Ningún problema
Total	5,4%	18,8%	10,6%	13,2%	67,6%	5,9%	21,8%	13,2%	15,4%	63,5%
Española	5,0%	18,8%	10,8%	13,3%	67,7%	5,7%	21,5%	13,2%	15,6%	63,7%
Unión Europea	10,0%	18,6%	8,4%	10,5%	63,4%	7,2%	26,4%	14,2%	6,9%	62,7%
Resto del mundo	11,5%	20,7%	7,0%	11,2%	66,6%	9,1%	29,3%	12,4%	13,6%	58,2%

Fuente: elaboración propia a partir de datos procedentes del Instituto Nacional de Estadística (INE)

Los hogares que no sufren ningún problema en España son una amplia mayoría, casi un 68%. Este porcentaje se mantiene similar con independencia del origen de la familia; 68% en el caso de hogares españoles y 63% en el caso de hogares procedentes de la Unión Europea y 67% para hogares procedentes del resto del mundo. Estas cifras son muy lógicas teniendo en cuenta la estabilidad política y social que caracteriza a cualquier país miembro de la OCDE y de la UE como es España.

Los ruidos producidos por vecinos o por el exterior es el principal de los problemas en la vivienda, al que tienen que hacer frente las familias españolas, sin que haya grandes variaciones en función de la procedencia de estas familias. Así, el 19% de las familias en España tiene este problema. Este porcentaje se mantiene prácticamente inalterado para las familias españolas y las procedentes de la Unión Europea, y sube hasta el 21% para las familias procedentes del resto del mundo que residen en nuestro país.

Las familias españolas tienen más problemas relacionadas con delincuencia y vandalismo y con contaminación y otros problemas ambientales que las familias extranjeras, mientras que los problemas de escasez de luz natural están mucho más presentes en las familias procedentes de fuera de España que en las familias españolas.

Si se analiza la evolución de estas cifras, se observa como, a pesar de la pérdida en el nivel de vida asociada a un proceso de recesión económica, el porcentaje de familias sin problemas ha crecido en todos los casos. Se ven reducciones en el porcentaje de familias que presentan problemas en la vivienda o en su entorno en todos los casos, excepto en dificultades relacionadas con luz natural insuficiente.

En este caso, el porcentaje de familias españolas que sufren este contratiempo se reduce mientras que aumenta para las familias procedentes de la Unión Europea y del resto del mundo.

TABLA 5

Hogares que disponen de determinados bienes de equipo para el hogar por nacionalidad de la persona responsable de la vivienda

	2010					2008				
	Teléfono	Televisión en color	Ordenador personal	Lavadora	Coche	Teléfono	Televisión en color	Ordenador personal	Lavadora	Coche
España	98,5%	99,6%	64,4%	99,1%	78,1%	98,6%	99,6%	62,4%	99,2%	78,1%
Resto de Europa	99,4%	99,4%	74,6%	99,5%	79,5%	98,8%	98,7%	73,7%	99,7%	79,6%
Resto del mundo	98,6%	99,4%	53,1%	99,2%	54,8%	99,8%	98,8%	47,7%	96,5%	54,8%

Fuente: elaboración propia a partir de datos procedentes del Instituto Nacional de Estadística (INE)

Las diferencias en la equipación en bienes de equipo entre los hogares según se procedencia se hacen evidentes sólo para algunos productos. Así, la mayoría de los hogares en España, tanto españoles como inmigrantes suelen estar equipados con teléfono, televisión en color y lavadora. Las diferencias se observan en lo referente a la equipación en ordenadores personal y en coches. Son los hogares procedentes de Europa los que muestran una mayor penetración en lo referente al ordenador personal, con un 75% de los hogares que disponen de este bien equipo, por un 64% en el caso de los hogares españoles y un 53% en el caso de hogares procedentes del resto del mundo. Estas diferencias se mantienen para el caso de tenencia de coche: el 80% de los hogares procedentes de Europa tienen coche, por un 78% en el caso de hogares españoles y un 55% para hogares procedentes del resto del mundo.

¿Por qué se dan estas diferencias? La próxima tabla nos da el motivo. Los ingresos para los españoles y los ciudadanos procedentes de otros países de Europa, son, de media sustancialmente más elevados que los de las personas que residen en España y proceden de otros lugares del mundo. Son estas diferencias en capacidad adquisitiva las que marcan menores tasas de tenencia de ordenador personal y, sobre todo, coche. Respecto a la evolución de estas cifras, apenas se observan variaciones en los últimos años.

TABLA 6***Renta media por persona según nacionalidad, 2010***

	Renta media por persona
Total	10.098 €
Española	10.297 €
Unión Europea	8.099 €
Resto del mundo	6.674 €

Fuente: Elaboración propia a partir de datos procedentes del Instituto Nacional de Estadística (INE)

Nota: Los ingresos por persona se obtienen, para cada hogar, dividiendo los ingresos totales del hogar entre el número de miembros de dicho hogar. Los ingresos por unidad de consumo se obtienen, para cada hogar, dividiendo los ingresos totales del hogar entre el número de unidades de consumo. Se toma la distribución de personas.

Como veíamos en la tabla anterior, estas diferencias hacen que surjan interesantes variaciones en tendencias de consumo según el origen de las familias. En España, la renta media por persona es de 10.100€, mostrando grandes diferencias según el origen. Así, la renta media por persona para las personas de nacionalidad española es de 10.300€, mientras que para los ciudadanos de la Unión Europea que residen en España es de 8.100€ y para las personas de otras nacionalidades se queda en 6.700€. Es decir, la renta media de los españoles que residen en nuestro país es 1,27 superior a la del resto de ciudadanos de la Unión Europea residentes en España y 1,54 veces más alta que la de las personas del resto del mundo.

TABLA 7***Gasto total según nacionalidad***

	Gasto total			
	2007	2008	2009	2010
Total	520.986.260	534.941.265	519.056.443	511.393.478
Española	469.851.592	479.895.757	467.689.076	459.719.537
Extranjera	45.761.927	49.395.725	45.219.133	45.212.802
Otro caso	5.372.741	5.649.783	6.148.234	6.461.138

Fuente: Elaboración propia a partir de datos procedentes del Instituto Nacional de Estadística

Nota: Cifras en miles. La categoría "otro caso" incluye "no consta" y "español y extranjera"

El 9% del gasto total llevado a cabo por familias y particulares en España lo realizan extranjeros. Algo nada de extrañar teniendo en cuenta que suponen ya el 11% de la población de nuestro país. Una cifra, este 9%, muy en línea por tanto, con su representatividad en población.

A la vista de las cifras, tanto españoles como extranjeros, han decididito abrocharse el cinturón y reducir sus gastos. A nivel total, el gasto en España se ha reducido casi un 2% entre 2007 y 2010. **La contención del gasto para españoles ha sido del 2,16%, mientras que los extranjeros han reducido sus cifras de gasto un 1,20%.**

TABLA 8
Gasto medio por hogar y por persona según nacionalidad del sustentador principal

	Gasto medio por hogar				Gasto medio por persona			
	2007	2008	2009	2010	2007	2008	2009	2010
Total	32.000,75 €	31.953,24 €	30.410,74 €	29.782,34 €	11.673,44 €	11.801,37 €	11.365,19 €	11.160,85 €
Española	32.468,22 €	32.515,26 €	31.251,14 €	30.649,20 €	11.975,70 €	12.196,09 €	11.852,46 €	11.640,48 €
Extranjera	28.098,24 €	27.499,09 €	24.055,74 €	23.498,75 €	9.401,44 €	9.112,93 €	8.223,87 €	8.235,11 €
Otro caso	29.736,77 €	30.372,32 €	27.579,46 €	26.097,23 €	10.161,02 €	10.088,61 €	8.623,50 €	7.720,59 €

Fuente: Elaboración propia a partir de datos procedentes del Instituto Nacional de Estadística (INE)

Los hogares españoles gastan de media 1,30 veces más que los hogares extranjeros ya que, de media, la renta de los españoles es superior a la renta de los extranjeros residentes en España, y, a mayor poder adquisitivo, mayor capacidad de gasto y de inversión.

Como ni podía ser de otra manera, y como acabamos de comentar en la tabla 6, el gasto medio por hogar en España se ha visto alterado a la baja desde que comenzara este ciclo recesivo en la economía, no sólo española, si no también de otros países de nuestro entorno. Así, la caída en el gasto medio por hogar, entre 2007 y 2010 ha sido del 7%,. La reducción del gasto en el caso de los hogares españoles ha sido de casi el 6%, pero son los hogares inmigrantes los que mayor contención registran, con un descenso en su gasto medio superior al 16%, una cifra muy a tener en cuenta. Como ya hemos comentado, si tenemos en cuenta la difícilísima situación que atraviesa el país y sus familias, estas cifras sin perfectamente lógicas.

El gasto medio por persona en España está en los 11.200€. En el caso de los españoles, este es algo superior, de 11.640€, mientras que el gasto medio de los extranjeros que viven en España se queda en los 8.200€, es decir, que los españoles gastan de media 1,41 veces más que los extranjeros.

Como no podía ser de otra manera, muy parecida a la ya comentada para el gasto total y para el gasto medio por hogar, es decir, a la baja. Ante situaciones y sobre todo, perspectivas económicas muy adversas, las familias, particulares y empresas, tienden a establecer medidas de contención del gasto. Tanto es así, que en el caso del gasto medio por persona en España, la caída es del 4,4% entre 2007 y 2010. Si se analiza lo sucedido para las personas de nacionalidad española se observa un descenso de casi el 3%, mientras que las familias inmigrantes han reducido su gasto medio más de un 2%. A la vista de las perspectivas económicas para España para los próximos años, todo parece indicar que tanto familias, empresas y administración pública procederán a continuar en estas políticas de contención del gasto, algo que, sin duda, repercutirá de una manera negativa en el crecimiento a corto plazo de la economía española.

TABLA 9

Estructura de gasto, por grupos de gasto, según nacionalidad

	Alimentos y bebidas no alcohólicas				
	2006	2007	2008	2009	2010
Total	14,38%	14,20%	14,54%	14,39%	14,37%
Española	14,43%	14,29%	14,62%	14,44%	14,34%
Extranjera	13,88%	13,21%	13,90%	13,97%	14,64%

	Bebidas alcohólicas, tabaco y narcóticos				
	2006	2007	2008	2009	2010
Total	1,84%	1,88%	1,93%	2,05%	2,11%
Española	1,80%	1,84%	1,89%	2%	2,05%
Extranjera	2,27%	2,18%	2,30%	2,67%	2,71%

	Artículos de vestir y calzado				
	2006	2007	2008	2009	2010
Total	6,84%	6,58%	6,13%	5,79%	5,63%
Española	6,85%	6,56%	6,09%	5,79%	5,58%
Extranjera	6,73%	6,81%	6,45%	5,78%	5,96%

Vivienda, agua, electricidad, gas y otros combustibles					
	2006	2007	2008	2009	2010
Total	24,81%	25,63%	27,25%	29,43%	30%
Española	24,80%	25,69%	27,27%	29,37%	29,94%
Extranjera	24,98%	24,89%	27,17%	30,08%	30,56%

Mobiliario, equipamiento del hogar y conservación de la vivienda					
	2006	2007	2008	2009	2010
Total	5,93%	5,66%	5,20%	5,04%	4,87%
Española	5,99%	5,80%	5,38%	5,19%	4,98%
Extranjera	5,32%	4,39%	3,62%	3,51%	3,94%

Salud					
	2006	2007	2008	2009	2010
Total	2,95%	2,98%	3,20%	3,20%	3,17%
Española	3,03%	3,08%	3,28%	3,28%	3,25%
Extranjera	2,04%	1,96%	2,50%	2,47%	2,36%

Transportes					
	2006	2007	2008	2009	2010
Total	14,74%	14,36%	13,65%	11,98%	12,36%
Española	14,58%	14,12%	13,48%	11,74%	12,28%
Extranjera	16,53%	16,92%	15,14%	14,09%	13%

Comunicaciones					
	2006	2007	2008	2009	2010
Total	2,84%	2,91%	3,04%	3,14%	3,11%
Española	2,75%	2,78%	2,88%	3,01%	3%
Extranjera	3,85%	4,20%	4,41%	4,26%	4,08%

Ocio, espectáculos y cultura					
	2006	2007	2008	2009	2010
Total	6,93%	7,02%	6,89%	6,79%	6,64%
Española	6,93%	7,03%	6,83%	6,86%	6,73%
Extranjera	6,94%	6,86%	7,49%	6,11%	5,67%

Enseñanza					
	2006	2007	2008	2009	2010
Total	0,91%	0,91%	0,92%	0,93%	1,04%
Española	0,92%	0,93%	0,94%	0,96%	1,03%
Extranjera	0,77%	0,68%	0,80%	0,64%	1,10%

Hoteles, cafés y restaurantes					
	2006	2007	2008	2009	2010
Total	9,91%	10,17%	9,60%	9,42%	9,12%
Española	9,87%	10,17%	9,60%	9,41%	9,15%
Extranjera	10,40%	10,33%	9,58%	9,67%	8,86%

Otros bienes y servicios					
	2006	2007	2008	2009	2010
Total	7,94%	7,70%	7,64%	7,84%	7,60%
Española	8,05%	7,71%	7,74%	7,96%	7,66%
Extranjera	6,31%	7,57%	6,63%	6,76%	7,11%

Fuente: elaboración propia a partir de datos procedentes del Instituto Nacional de Estadística (INE)

A la vista de las cifras expuestas en la tabla 8, la partida de gasto más relevante para las familias de este país es la referente a **vivienda, agua, electricidad y otros combustibles, que supone un 30% de su gasto medio**, algo que no debe extrañar a la vista de las cifras de tenencia de vivienda que ya hemos comentado. A esto, hay que añadir las fuertes subidas que las familias de este país han experimentado los últimos años, sobre todo en los recibos de la luz y el gas.. La siguiente partida más relevante es la destinada a alimentación y bebidas no alcohólicas, con un 14% del gasto. Es decir, casi la mitad del gasto de las familias de este país se destina a la vivienda y a comer. Por su parte, transportes aparece como la tercera partida de gasto más relevante, con un 12% del gasto medio destinado a estos servicios.

Parece que esta no es una de las principales prioridades en nuestro país. Ocio y espectáculos supone apenas un 7% y hoteles, cafés y restaurantes un 9%, es decir, la mitad de lo destinado a vivienda. Es también destacable el hecho de que, a pesar de que nuestra país es una verdadera potencia en moda y calzado, y todo un referente a nivel internacional, las familias en España apenas destinan menos del 6% de su gasto a este tipo de productos. Otro dato muy interesante es la poca prioridad que se da al gasto en salud y educación, ambos con porcentajes muy bajos (3% y 1% respectivamente), algo que tiene lógica si tenemos en cuenta que en España, el acceso a la educación y a la sanidad se considera un derecho básico, y son dos servicios que han sido suministrados tradicionalmente por la administración pública, tanto en la época pre-constitucional como en democracia.

¿Hay grandes diferencias en las prioridades de gasto entre familias españolas y familias extranjeras? Las cifras de la tabla 8 muestran que apenas hay diferencias en la distribución del gasto entre familias españolas y familias inmigrantes. Es decir, las familias extranjeras, adaptan, al menos a la hora de priorizar sus gastos, sus políticas de gasto, a las políticas mostradas por las familias españolas.

¿Cómo ha cambiado esta estructura del gasto medio por hogar en los últimos años? ¿Estos cambios se han dado por igual en familias españolas y en familias extranjeras? Han perdido relevancia en el gasto de las familias en España, desde 2006, las siguientes partidas de gasto: artículos de vestir y calzado (18%), mobiliario y equipamiento del hogar (18%), transportes (16%), ocio, espectáculos y cultura (4%) y hoteles, cafés y restaurantes (8%). Sin embargo, han ganado relevancia en el gasto familiar las siguientes partidas: bebidas alcohólicas y tabaco (15%), vivienda, agua, electricidad, gas y otros combustibles (21%), salud (7%), comunicaciones (10%) y enseñanza (15%). ¿A que se debe esto? Como ya hemos comentado, las familias en España se han visto obligadas a cambiar sus tendencias de consumo ante perspectivas adversas. Por ello, los gastos que han perdido peso en el gasto medio de las familias, son aquellos que están relacionados, por lo general, con el ocio y el tiempo libre, algo de lo que se puede prescindir de una manera más sencilla, sobre todo a corto plazo. Aquellas partidas que han visto aumentada su importancia en el gasto de las familias, se han dado, bien por subidas de impuestos (tabaco, alcohol, luz o gas), bien porque se entiende que son gastos que en el medio / largo plazo tendrán un retorno muy interesante (educación).

Para las familias extranjeras, han adquirido mucha más relevancia, entre 2006 y 2010, que para las familias españoles, el gasto en alimentos y bebidas no alcohólicas, en salud y en enseñanza. Asimismo, han reducido con mayor fuerza la importancia, para estas familias respecto a las españolas, gastos relacionados con mobiliario y equipamiento del hogar, transportes, ocio, espectáculos y cultura, y hoteles, cafés y restaurantes. Es decir, lo que mencionábamos anteriormente como cambios en las tendencias de consumo de las familias españolas, es aplicable, con independencia del origen de las mismas, si bien, estas tendencias son más marcadas en las familias inmigrantes que en las españolas.

TABLA 10

Gasto total, por grupo de gasto y por nacionalidad

	2010					2008					Variación 08-10					
	Total	Española	Extranjera	Otro caso	Total	Española	Extranjera	Otro caso	Total	Española	Extranjera	Otro caso	Total	Española	Extranjera	Otro caso
Total	511.393.478	459.719.537	45.212.802	6.461.138	534.941.265	479.895.757	49.395.725	5.649.783	-4,40%	-4,20%	-8,47%	5.649.783	-4,40%	-4,20%	-8,47%	14,36%
Productos alimenticios	68.327.911	61.520.706	5.975.551	831.655	72.527.513	65.645.727	6.169.133	712.653	-5,79%	-6,28%	-3,14%	712.653	-5,79%	-6,28%	-3,14%	16,70%
Bebidas no alcohólicas	5.139.774	4.411.591	642.201	85.982	5.276.238	4.512.642	696.056	67.539	-2,59%	-2,24%	-7,74%	67.539	-2,59%	-2,24%	-7,74%	27,31%
Bebidas alcohólicas	3.084.638	2.623.353	435.419	25.866	3.109.030	2.756.695	323.341	28.994	-0,78%	-4,84%	34,66%	28.994	-0,78%	-4,84%	34,66%	-10,79%
Tabaco	7.687.552	6.808.373	792.071	87.109	7.205.654	6.306.646	813.329	85.679	6,69%	7,96%	-2,61%	85.679	6,69%	7,96%	-2,61%	1,67%
Artículos de vestir	21.910.269	19.647.391	1.949.713	313.165	25.523.655	22.876.621	2.355.430	291.604	-14,16%	-14,12%	-17,22%	291.604	-14,16%	-14,12%	-17,22%	7,39%
Calzado	6.875.960	6.027.669	744.541	103.750	7.257.634	6.343.032	832.475	82.127	-5,26%	-4,97%	-10,56%	82.127	-5,26%	-4,97%	-10,56%	26,33%
Alquileres reales	14.541.211	7.324.493	6.486.606	730.112	12.985.983	6.401.871	6.119.506	464.606	11,98%	14,41%	6,00%	464.606	11,98%	14,41%	6,00%	57,15%
Alquileres imputados	102.470.022	97.143.108	4.503.476	823.438	101.283.421	95.666.160	4.898.561	718.700	1,17%	1,54%	-8,07%	718.700	1,17%	1,54%	-8,07%	14,57%
Gastos de mantenimiento y reparación de la vivienda	5.234.883	4.941.980	264.302	28.602	5.229.116	4.950.508	249.531	29.077	0,11%	-0,17%	5,92%	29.077	0,11%	-0,17%	5,92%	-1,63%
Servicios relacionados con la vivienda	12.416.401	11.428.746	848.784	138.871	11.181.144	10.238.505	835.956	106.683	11,05%	11,63%	1,53%	106.683	11,05%	11,63%	1,53%	30,17%
Electricidad, gas y otros combustibles	18.764.912	16.813.915	1.713.128	237.869	15.082.048	13.613.629	1.319.437	148.981	24,42%	23,51%	29,84%	148.981	24,42%	23,51%	29,84%	59,66%
Muebles, artículos de amueblamiento y alfombras	5.475.348	5.132.265	301.434	41.649	6.997.705	6.592.633	363.941	41.130	-21,76%	-22,15%	-17,18%	41.130	-21,76%	-22,15%	-17,18%	1,26%
Artículos textiles para el hogar	2.445.884	2.245.374	170.284	30.226	2.984.050	2.782.494	165.676	35.880	-18,03%	-19,30%	2,78%	35.880	-18,03%	-19,30%	2,78%	-15,76%
Aparatos de calefacción y de cocina	4.413.468	4.075.272	293.560	44.636	5.032.297	4.586.174	410.831	55.292	-12,64%	-11,14%	-28,54%	55.292	-12,64%	-11,14%	-28,54%	-19,27%
Cristalería, vajilla, cubtería y otros utensilios del hogar	1.129.853	1.002.571	107.607	19.676	1.262.923	1.121.986	131.614	9.323	-10,54%	-10,64%	-18,24%	9.323	-10,54%	-10,64%	-18,24%	111,05%
Herramientas para casa y jardín	1.004.745	900.129	87.798	16.818	1.108.324	1.012.539	88.350	7.435	-9,35%	-11,10%	-0,62%	7.435	-9,35%	-11,10%	-0,62%	126,18%
Bienes y servicios para el mantenimiento del hogar	10.460.569	9.536.709	822.105	101.754	10.414.606	9.717.545	629.817	67.244	0,44%	-1,86%	30,53%	67.244	0,44%	-1,86%	30,53%	51,32%
Medicamentos y otros productos farmacéuticos	6.666.894	6.105.154	487.740	73.999	6.964.862	6.419.496	476.603	68.762	-4,28%	-4,90%	2,34%	68.762	-4,28%	-4,90%	2,34%	7,62%
Servicios médicos y paramédicos extrahospitalarios	8.950.358	8.357.710	494.833	97.816	9.446.532	8.745.928	632.889	67.714	-5,25%	-4,44%	-21,81%	67.714	-5,25%	-4,44%	-21,81%	44,45%
Servicios hospitalarios	580.708	497.693	ND	ND	726.910	592.266	ND	ND	-20,11%	-15,97%	ND	ND	-20,11%	-15,97%	ND	ND
Compra de vehículos	19.068.231	17.788.931	1.106.761	172.539	26.398.561	23.770.343	2.347.096	281.121	-27,77%	-25,16%	-52,85%	281.121	-27,77%	-25,16%	-52,85%	-38,62%

Utilización de vehículos personales	37.796.393	34.038.854	3.282.767	474.771	40.095.352	35.973.668	3.699.487	422.197	-5,73%	-5,38%	-11,26%	12,45%
Servicio de transporte	6.318.492	4.618.687	1.488.130	211.675	6.532.271	4.937.212	1.433.727	181.333	-3,57%	-6,45%	3,79%	16,73%
Servicios postales	125.388	89.311	32.933	ND	143.636	96.616	45.717	ND	-12,70%	-7,56%	-27,96%	ND
Equipos de teléfono y fax	188.577	144.925	39.120	4.532	292.828	223.718	65.534	3.576	-35,60%	-35,22%	-40,31%	26,73%
Servicios de teléfono, telegrafo y fax	15.583.796	13.541.514	1.774.521	267.761	15.816.097	13.514.132	2.064.832	237.133	-1,47%	0,20%	-14,06%	12,92%
Equipos y accesorios audiovisuales	5.154.762	4.528.089	544.464	82.209	5.745.284	4.943.815	716.374	85.096	-10,28%	-8,41%	-24,00%	-3,39%
Otros bienes duraderos para el ocio y la cultura	67.671,2	649.941	22.294	ND	521.296	467.262	52.333	ND	29,81%	39,10%	-57,40%	ND
Otros artículos y equipamiento recreativos	5.190.802	4.780.149	350.256	60.397	5.491.816	5.032.518	402.772	56.527	-5,48%	-5,01%	-13,04%	6,85%
Servicios recreativos y culturales	10.729.062	9.842.929	743.059	143.075	11.524.310	10.092.972	1.316.682	114.657	-6,90%	-2,48%	-43,57%	24,79%
Prensa, librería y papelería	4.831.273	4.394.598	368.570	68.105	5.500.875	4.900.696	528.286	71.892	-12,17%	-10,33%	-30,23%	-5,27%
Vacaciones todo incluido	7.352.564	6.745.303	537.154	70.107	8.063.998	7.325.999	680.963	57.036	-8,82%	-7,93%	-21,12%	22,92%
Educación infantil y primaria	1.421.724	1.217.554	182.411	ND	1.379.408	1.259.547	101.011	ND	3,07%	-3,33%	80,59%	ND
Educación secundaria general	703.398	627.157	68.151	ND	749.313	678.011	67.098	ND	-6,13%	-7,50%	1,57%	ND
Formación profesional y enseñanzas de régimen especial de grado medio	138.695	113.963	ND	ND	109.788	96.199	ND	ND	26,33%	18,47%	ND	ND
Educación superior	1.958.201	1.776.516	159.276	ND	1.784.698	1.635.406	ND	ND	9,72%	8,63%	ND	ND
Enseñanza no definida por el grado	1.086.031	1.007.802	71.304	ND	913.204	822.893	79.752	ND	18,93%	22,47%	-10,59%	ND
Comidas y bebidas fuera del hogar	43.467.739	39.064.394	3.849.605	553.740	47.937.179	42.897.172	4.502.832	537.175	-9,32%	-8,93%	-14,51%	3,08%
Servicios de alojamiento	3.165.233	2.992.763	155.800	ND	3.437.810	3.189.773	227.602	ND	-7,93%	-6,18%	-31,55%	ND
Cuidados personales	12.482.535	11.207.307	1.102.139	173.089	13.466.670	12.147.625	1.158.722	160.322	-7,31%	-7,74%	-4,88%	7,96%
Efectos personales no declarados anteriormente	3.800.622	3.436.532	323.114	40.975	4.627.863	4.089.601	483.911	54.351	-17,88%	-15,97%	-33,23%	-24,61%
Protección social	1.407.391	1.318.462	74.066	ND	1.341.882	1.243.177	86.635	ND	4,88%	6,06%	-14,51%	ND
Servicios de seguros	16.864.224	15.586.413	1.114.993	162.817	16.543.841	15.273.582	1.132.752	137.507	1,94%	2,05%	-1,57%	18,41%
Otros servicios no declarados anteriormente	3.577.698	3.005.796	537.643	ND	4.229.020	3.790.481	371.580	ND	-15,40%	-20,70%	44,69%	ND
Dinero de bolsillo a menores residentes en el hogar	218.381	190.244	26.741	ND	244.363	221.805	21.413	ND	-10,63%	-14,23%	24,88%	ND
Remesas a miembros del hogar no residentes en la vivienda	496.107	459.272	ND	ND	387.776	367.873	ND	ND	27,94%	24,85%	ND	ND

Fuente: Elaboración propia a partir de datos procedentes del Instituto Nacional de Estadística (INE)
Nota: Otro caso incluye "no consta" y "española y extranjera"

El gasto total en España ha caído un 4,40% entre 2008 y 2010. Si se analiza lo sucedido en el gasto total emprendido por las familias españolas y por las extranjeras residentes en España se observa como la caída en estas últimas son más acusada que para las primeras: **el gasto de las familias extranjeras cae un nada desdeñable 8,47% por un 4,20% del gasto total de las familias españolas.**

Esta caída en el gasto total, ¿se produce de igual manera en todas las partidas de gasto? Ya hemos visto en la tabla anterior que las prioridades de gasto han variado sustancialmente los últimos años, lo cual, debería poder observarse en las cifras de gasto por partida. Los gastos que muestran mayores descensos entre 2008 y 2010 son equipos de teléfono y fax, compra de vehículos y muebles, artículos de amueblamiento y alfombras, con descensos superiores al 20%. Estas caídas se dan en todas las familias, con independencia de su origen, si bien es cierto que el decrecimiento es mucho más acusado para las familias inmigrantes que para las españolas en los casos de compra de vehículos y de teléfonos y fax.

Las tres partidas que presentan mayores subidas son otros bienes duraderos para el ocio y la cultura, remesas a miembros no residentes en vivienda, formación profesional y electricidad, gas y otros combustibles, con crecimientos por encima del 20%. Como se puede observar, las subidas de impuestos sobre hidrocarburos, factura de la luz y del gas y mayor relevancia a la enseñanza y formación, que veíamos en la tabla anterior, quedan reflejadas en las cifras de esta tabla. Lo que resulta muy interesante de estas subidas es que no se dan por igual en todos los hogares. De hecho, la partida con un crecimiento en el gasto más importante, otros bienes duraderos para el ocio y la cultura, crece un 39% en el caso de las familias españolas, mientras que cae un 57% en el caso de las familias extranjeras. Es decir, como veíamos en la tabla anterior, el recorte en actividades relacionadas con el ocio es sensiblemente mayor en el caso de las familias extranjeras, en comparación con las familias españolas.

IV. PRINCIPALES DIFICULTADES A LAS QUE HACEN FRENTE LOS HOGARES INMIGRANTES EN ESPAÑA

Una vez vistas las tendencias de consumo de las familias españolas y de las familias extranjeras residentes en España, así como sus diferencias, procedemos a analizar las dificultades por las que están atravesando las familias extranjeras en España, tratando de ver si estas son las mismas o no, según la procedencia de las personas que conforman esas familias.

TABLA 11

Personas de 16 y más años con carencia en un determinado número de conceptos, 2010

	En al menos 2 conceptos	En al menos 3 conceptos	En al menos 4 conceptos
Total	33,20%	13,90%	4,90%
Española	31,40%	12,20%	4%
Unión Europea	42,20%	23,80%	6,70%
Resto del mundo	69%	47,80%	23,60%

Fuente: Elaboración propia a partir de datos procedentes del Instituto Nacional de Estadística (INE)

Nota: Los conceptos analizados son los siguientes:

- No puede permitirse ir de vacaciones al menos una semana al año
- No puede permitirse una comida de carne, pollo o pescado al menos cada dos días
- No puede permitirse mantener la vivienda con una temperatura adecuada
- No tiene capacidad para afrontar gastos imprevistos
- Ha tenido retrasos en el pago de gastos relacionados con la vivienda principal en los últimos 12 meses
- No puede permitirse disponer de un automóvil
- No puede disponer de un ordenador personal

Se hace evidente que los hogares inmigrantes presentan mayor índice de dificultades que los hogares españoles. De hecho, las diferencias son muy sustanciales. Que la situación en España no es la mejor se hace evidente ante el hecho de que el 33% de los hogares de nuestro país tienen carencia en al menos dos conceptos de los expuestos en la tabla. En el caso de los hogares españoles, son el 31% los que tienen carencia de al menos dos conceptos, mientras que en el caso de hogares la Unión Europea, esta cifra sube hasta un preocupante 42%, y en el caso de hogares extranjeros del resto del mundo, se llega a un escandaloso 69%. Es decir, sólo el 30% de los hogares extranjeros del resto del mundo no tiene ninguna carencia de este tipo en España.

Si se analiza las cifras para carencia en al menos tres conceptos, las diferencias entre hogares españoles y extranjeros se mantienen. Así, para el total país, es el 14% de las

familias las que presentan dificultades en al menos tres conceptos. Analizando el desglose según origen de las familias, se observa que para las españolas, este porcentaje es del 12%, mientras que sube 10 puntos hasta el 24% en el caso de los hogares procedentes de la Unión Europea, cifra muy baja comparado con el 48% que se observa en el caso de los hogares procedentes del resto del mundo.

Continuando con este análisis no se hace sino ahondar aún más en estas enormes diferencias entre familias españolas y extranjeras residentes en España. El 5% de las familias en España presenta carencia en al menos cuatro conceptos. Para las familias españolas, esta cifra se queda en el 4%. En el caso de las familias procedentes de otros países de la Unión Europea, la cifra sube hasta casi el 7%, mientras que en el caso de las familias procedentes del resto del mundo, son el 25% quienes muestran serias dificultades en al menos cuatro conceptos de los mostrados en la tabla.

Es decir, las familias españolas presentan unos índices de dificultades sensiblemente menores que las familias inmigrantes que residen en España, al menos en necesidades tan básicas como las tratadas en esta tabla. Ante estos hechos, no es, en absoluto de extrañar las diferencias en tendencias de consumo que se han observado en el apartado anterior, a través de sus tablas.

TABLA 12
Tasa de riesgo de pobreza o exclusión social (estrategia Europa 2020), por nacionalidad, 2010

	Riesgo de pobreza (Europa 2020)
Total	25,20%
Española	24,20%
Unión Europea	28,40%
Resto del mundo	47,10%

Fuente: elaboración propia a partir de datos procedentes del Instituto Nacional de Estadística (INE)

Nota: según Estrategia Europa 2010, a población en riesgo de pobreza o exclusión social es aquella que está en alguna de estas situaciones:

- En riesgo de pobreza (60% mediana de los ingresos por unidad de consumo).
- En carencia material severa (con carencia en al menos 4 conceptos de una lista de 9).
- En hogares sin empleo o con baja intensidad en el empleo (hogares en los que sus miembros en edad de trabajar lo hicieron menos del 20% del total de su potencial de trabajo durante el año de referencia).

El riesgo de pobreza en España, según la Estrategia Europa 2020, está en un preocupante 25,20%. Sin embargo, y como ya hemos apuntado con anterioridad, este periodo de dificultad no está afectando a todos por igual. Así, en el caso de las familias españolas, la tasa de riesgo de pobreza es algo inferior a la media nacional, un 24,20%. En el caso de los hogares procedentes de otros países de la Unión Europea, esta sube 400 puntos básicos hasta colocarse en el 28,40%. **Sin embargo, la diferencia clara y notoria se observa en las familias inmigrantes del resto del mundo, para las que la tasa de riesgo de pobreza o exclusión social se queda en un escandaloso 47,20%.** Es decir, el riesgo de pobreza o exclusión social es el doble de alto para las familias inmigrantes que no procedan de la Unión Europea que para las familias españolas.

TABLA 13

Personas con 16 años o más con dificultades para llegar a fin de mes, según nacionalidad, 2010

	Con mucha dificultad	Con dificultad	Con cierta dificultad	Con cierta facilidad	Con facilidad	Con mucha facilidad
Total	13,70%	17%	28,70%	25,20%	14,30%	1,10%
Española	12,90%	16,50%	28,90%	25,90%	14,70%	1,10%
Unión Europea	17,80%	15,50%	28,80%	19,60%	17,90%	0,40%
Resto del mundo	30,30%	29,20%	22,70%	12,10%	5%	0,80%

Fuente: Elaboración propia a partir de datos procedentes del Instituto Nacional de Estadística (INE)

Una vez más, las diferencias que ya hemos visto a lo largo del estudio, se muestra de una manera clara y evidente en la tabla 13. En España, sólo el 1% de las personas llegan con mucha facilidad a final de mes, siendo este colectivo, unos auténticos privilegiados. **De hecho, el 59% de las personas en España tienen dificultades para llegar a final de mes.** Otro dato que muestra la crudeza del momento por el que estamos atravesando.

Las diferencias según procedencia son muy interesantes. Así, el 13% de los españoles llega con mucha dificultad a final de mes, mientras que en el caso de extranjeros de la UE este porcentaje sube 500 puntos básicos y se multiplica por más del doble para los inmigrantes del resto del mundo: el 30% de estos tiene mucha dificultad para llegar a fin de mes.

Estas diferencias son tan relevantes que merecen ser comentadas. Para los españoles, un preocupante 58,30% tiene problemas para llegar a fin de mes (mucha dificultad, dificultad o poca dificultad). En el caso de los residentes procedentes de otros países de la Unión Europea, esta cifra llega a un más que serio 62,10%. La cifra para los residentes del resto del mundo es escandalosa: El 82% muestra dificultades para llegar a fin de mes. Es decir, aquellos que llegan a final de mes sin apuros son una minoría, prácticamente unos privilegiados.

CONCLUSIONES

Los objetivos del estudio son los siguientes:

1º.- Conocer el tamaño real que la comunidad inmigrante tiene en España.

2º.- Conocer las tendencias de consumo de esta comunidad y compararlas con las tendencias mostradas por las familias españolas.

3º.- Analizar los efectos que la situación económica por la que atravesamos está teniendo en las familias extranjeras y compararlos con la situación de las familias españolas.

4º.- Comprender, analizar y comparar las principales dificultades que atraviesan las familias extranjeras y las españolas en nuestro país.

Entre 2006 y 2009, el número de extranjeros con certificado de registro o tarjeta de residencia en vigor en España ha crecido un 58,56%

Castellano - manchegos, aragoneses y castellano – leoneses han visto crecer su población inmigrante un 103%, 85% y 84% respectivamente; unas cifras de crecimiento de población altísimas, que se mantienen a nivel nacional. De hecho, las regiones con incrementos más modestos son Murcia, Ceuta y Melilla, donde los crecimientos han sido del 31%, 34% y 38% respectivamente.

Los hogares inmigrantes suponen el 11,21% de los hogares que existen en nuestro país.

Esta ratio no ha dejado de crecer desde el año 2006. Así, en 2006 los hogares inmigrantes suponían el 8,73% de los hogares en España, en 2007 el 10%, en 2008 el 10,73%, en 2009 el 11,01% y en 2010, el ya mencionado 11,21%. El número de hogares inmigrantes es de 1.900.000 por 15.000.000 de hogares españoles en España.

Los hogares inmigrantes tienen mayor tamaño que los nacionales: 2,85 miembros versus 2,63 miembros.

Las similitudes en estas características son tales que el descenso en el tamaño de las familias españolas y las inmigrantes es el mismo, del 4%, entre los años 2006 y 2010.

El 50% de las familias procedentes de la Unión Europea es dueña de su casa. El 27% en el caso de familias procedentes del resto del mundo, y el 85% en el caso de familias españolas.

A pesar de la crisis por la atraviesa medio mundo y que está azotando de una manera muy severa al sector de la vivienda español, con un descenso importantísimo en la compra – venta de viviendas, una fuerte caída en el número de hipotecas concedidas y unas tasas de morosidad no vistas en España desde principios de los años noventa, el porcentaje de familias propietarias ha aumentado entre 2008 y 2010, tanto entre familias españolas como entre las procedentes de otros países de la Unión Europea.

El 75% de los hogares procedentes de Europa tiene ordenador personal, por un 64% de los hogares españoles y un 53% de los hogares procedentes del resto del mundo.

Estas diferencias se mantienen para el caso de tenencia de coche: el 80% de los hogares procedentes de Europa tienen coche, por un 78% en el caso de hogares españoles y un 55% para hogares procedentes del resto del mundo.

La renta media de los españoles que residen en nuestro país es 1,27 superior a la del resto de ciudadanos de la Unión Europea y 1,54 veces más alta que la de las personas del resto del mundo.

La renta media por persona para las personas de nacionalidad española es de 10.300€, mientras que para los ciudadanos de la Unión Europea que residen en España es de 8.100€ y para las personas de otras nacionalidades se queda en 6.700€.

El 9% del gasto total llevado a cabo por familias y particulares en España lo realizan extranjeros.

Una cifra, este 9%, muy en línea por tanto, con su representatividad en población, un 11%.

Los hogares españoles gastan de media 1,30 veces más que los hogares extranjeros.

El gasto medio por persona en España está en los 11.200€. En el caso de los españoles, este es algo superior, de 11.640€, mientras que el gasto medio de los extranjeros que viven en España se queda en los 8.200€.

El gasto en adquisición de vehículos por parte de familias extranjeras ha descendido un 53%

En el caso de las familias españolas, esta caída ha sido del 25%.

El riesgo de pobreza o exclusión social es el doble de alto para las familias inmigrantes que no procedan de la Unión Europea que para las familias españolas.

En el caso de las familias españolas, la tasa de riesgo de pobreza es algo inferior a la media nacional, un 24,20%. En el caso de los hogares procedentes de otros países de la Unión Europea, esta sube 400 puntos básicos hasta colocarse en el 28,40%. Sin embargo, la diferencia clara y notoria se observa en las familias inmigrantes del resto del mundo, para las que la tasa de riesgo de pobreza o exclusión social se queda en un escandaloso 47,20%.

El 82% de los residentes en España que no son ciudadanos de la Unión Europea muestra dificultades para llegar a fin de mes.

Para los españoles, la cifra es del 58,30% mientras que para residentes procedentes de la UE es del 62,10%.

Este informe ha sido elaborado por el Strategic Research Center de EAE Business School, cuyo objetivo es crear y difundir investigaciones aplicadas de calidad para aportar conocimiento a los campos claves de la gestión empresarial.

BIBLIOGRAFÍA

Pereda, C., Actis W., de Prada, M.A. (2004). "Inmigración y vivienda en España", Documentos del Observatorio Permanente de la Inmigración. ISBN: 84-7850-135-5.

Moreno, F.J., Bruquetas, M. (2011). "Inmigración y Estado del bienestar en España", Colección Estudios Sociales núm. 31. Obra Social "la Caixa". ISBN: 978-84-9900-046-6.

Las condiciones de vida de la población inmigrante en España. Un análisis comparativo con los hogares españoles. Documento 08/21010. Strategic & Research Center EAE Business School. ISSN: 1989-9580.